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Vor t rag / lec tu re  

Salzburg im historischen und modernen geologischen Kartenbild 
Wesentliche Resultate der geowissenschaftlichen Forschung spiegeln sich in 

geologischen Karten wider. Somit stellen geologische Karten wichtige Bestandteile des 
kulturellen Erbes von Regionen dar. Das (zweitjüngste) österreichische Bundesland Salzburg 
ist heute durch geologische Karten gut repräsentiert. Diametral zu dieser räumlichen 
Flächenabdeckung stehen jedoch historische Lücken, zumal das Kulturerbe „Geologische 
Karte“ im Gefolge kriegerischer Auseinandersetzungen unersetzbare Verluste erleiden 
musste. 

Anhand des geowissenschaftlichen Karten-Gesamtwerkes über Salzburg ist 
festzustellen, dass die beiden Weltkriege des 20. Jahrhunderts diesbezüglich weitaus 
geringe

geolog

AUER

re Einschnitte bewirkten, als die napoleonischen Kriege verknüpft mit dem Ende der 
Jahrhunderte langen salzburgischen Eigenständigkeit (1803). Nach der Säkularisation des 
geistlichen Fürstentums Salzburg wurde die Salzburger Universität am 24. Dezember 1810 
aufgelöst und erst zum 1. Oktober 1962 wiedererrichtet. Die geopolitischen Wirren zu Beginn 
des 19. Jahrhunderts (vor Beginn der Friedensordnung des Wiener Kongresses) führten zum 
wohl größten und nachhaltigsten kulturellen Aderlass Salzburgs. Große Teile dieses 
kulturellen Erbes lassen sich deshalb heute außerhalb des Landes Salzburg in Bibliotheken, 
Archiven und Sammlungen von Paris, München, Florenz, Berlin und Wien nachweisen. 

In der „Pionierzeit geologischer Kartierung“ wurde das Landesgebiet Salzburgs meist 
nur am Rand erfasst, z. B. in den Karten des Mathias VON FLURL (1792) oder Christian 
KEFERSTEIN (1821). Die wissenschaftliche Urheberschaft der ersten flächendeckenden 

ischen Karte Salzburgs (Abb. 1) wird Leopold von BUCH zugeschrieben, der 
zusammen mit seinem Freund Alexander VON HUMBOLDT das Fürsterzbistum Salzburg von 
Oktober 1797 bis April 1798 bereiste. Zeitverzögert wurde Blatt Salzburg 1809 gestochen 
(kolorierter Kupferstich), die Veröffentlichung erfolgte gar erst 1826. 155 Jahre nach BUCH’s 
Karte fasste Peter BECK-MANNAGETTA (1964) den erweiterten geologischen Wissensstand in 
einer Übersichtskarte mit vergleichbarem Maßstab zusammen (Abb. 2). 

Aufbauend auf eine Jahrhunderte andauernde Bergbautradition im Kronland Salzburg 
und unzählige Detailinformationen konnte eine systematische geologische Landesaufnahme 
zur Zeit der Österreichisch-Ungarischen Monarchie (Gründung der kaiserlich-königlichen 
Geologischen Reichsanstalt am 15. November 1849) überdurchschnittlich rasch voran-
schreiten. Ausgehend von Übersichtskartierungen (u. a. Wilhelm VON HAIDINGER, Franz VON 
H , Adolphe Charles VON MORLOT, Carl Wilhelm VON GÜMBEL, Franz FOETTERLE, später 
Hermann VETTERS) richtete sich die Aufmerksamkeit der scientific community alsbald auf 
Salzburger geologischen Schlüsselstellen im Alpenbau, beispielsweise die Hallstätter Zone 
und das Tauernfenster, was umfassende Detailbearbeitungen erforderte. 

Solche weiteren Entwicklungsschritte erfolgten bis in die Gegenwart gleichmäßig 
verteilt. Wesentlichen Anteil an dieser geologischen Kartierungsarbeit hatten Kollegen der 
Geologischen Reichs-, Staats- bzw. Bundesanstalt (u. a. Edmund VON MOJSISOVICS, Georg 
GEYER, Otto AMPFERER, Theodor OHNESORGE, Gustav GÖTZINGER, Hans Peter CORNELIUS, 
Sigmund PREY, Benno PLÄCHINGER) und auswärtige GBA-Mitarbeiter (z. B. Heinrich 
PRINZINGER, Eberhard FUGGER, Walter DEL-NEGRO), aber auch das Forschungspersonal von 
in- und ausländischen Universitäten sowie deren Studierende im Rahmen ihrer 
akademischen Ausbildung (eine namentliche Nennung würde den Umfang eines Abstracts 
sprengen). Die Bedeutung projektbezogener – meist angewandter – Studien mitsamt groß-
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maßstäbigen Detail-Karten beschränkt sich räumlich wie thematisch auf einzelne 
f-, Verkehrs- und Kraftwerksbau, Versorgungssicherung mit mineralischen 

Unter Berücksichtigung der Informationsflut der jüngsten Vergangenheit bearbeitet 
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wald HEJL derzeit eine „Geologische Karte des Bundeslandes Salzburg, 1: 200.000“, deren
gung voraussichtlich noch 2005 erfolgen soll. 
 

Salzburg in historical and modern geologic maps 
Geologic maps are substantial results of the geoscientific research and present 

important elements of the cultural heritage of regions. Salzburg – as the youngest but one 
Federal State 

rically to the spatial surface cover however historical gaps stand, particularly since the 
cultural heritage "geologic map" had to suffer irreplaceable losses as a result of military 
conflicts. 

On the basis of Salzburg’s geoscientific map stock it is to be stated that two world 
wars of 20th century caused smaller cuts, than NAPOLEON’s wars and the end of Salzburg’s 
independence (1803). After the secularization of the religious Principality of Salzburg the 
University of Salzburg was dissolved on 24th December 1810 and reestablished only to the 
1st October 1962. The geopolitical confusions at the early 19th century (before beginning of 
the Viennese Congress’ peace order) led to the probably largest and most sustainable 
cultural bloodletting of Salzburg. Today large parts of this cultural heritage are track

re only outside of Salzburg in the libraries, archives and collections of Paris, Munich, 
Firenze, Berlin and Vienna. 

During the “pioneer time of geologic mapping” Salzburg’s territories have been 
investigated only marginally, e.g. in the maps of Mathias von FLURL (1792) or Christian 
KEFERSTEIN (1821). The scientific authorship of the first surface covering geologic map of 
Salzburg (fig. 1) is attributed to Leopold VON BUCH, who visited and researched the 
archbishopric of Salzburg together with his friend Alexander von HUMBOLDT from October 
1797 to April 1798, the copper engraving of sheet Salzburg was manufactured delayed 1809, 
and published 1826 at some remote period. 155 years after von BUCH

GETTA compiled 1964 the hitherto extended geological knowledge in a similarly scaled 
outline map (fig. 2). 

Supported by an old mining industry’s tradition in the Duchy of Salzburg and 
numerous detailed information the geologic survey could progress during the Austrian-
Hungarian monarchy’s era rapidly above average (1849 foundation of Austrian Empire’s 
Geological Survey at Vienna). Starting from general view mapping (e. g. Wilhelm von HAIDIN-
GER, Franz VON HAUER, Adolphe Charles VON MORLOT, Carl Wilhelm VON GÜMBEL, Franz 
FOETTERLE, last but not least Hermann VETTERS) the scientific community immediately 
focussed their attention toward Salzburg’s geologic key positions of the Al

tter zone and the Tauern window, implicating comprehensive detail studies. 
The further development steps took place evenly distributed into the present. 

Colleagues of Austria’s Geological Survey (e. g. Edmund VON MOJSISOVICS, Georg GEYER, 
Otto AMPFERER, Theodor OHNESORGE, Gustav GÖTZINGER, Hans Peter CORNELIUS, Sigmund 
PREY, Benno PLÖCHINGER), their foreign co-workers (e. g. Heinrich PRINZINGER, Eberhard 
FUGGER, Walter DEL-NEGRO) and in addition, the research personnel of Austrian and foreign 
universities as well as their students (a full citation of names would break an abstract’s 
extent) in the context of their academic training have substantial portion of this geologic 
mapping work. Project-related – usually applied (e. g. deep construction, traffic line and 

Considering the geoscientific information flood of the recent past Ewald HEJL 
tly compiles a "Geological map of Salzburg, scale 1: 200.000", whose printing is 
led preliminarily in late 2005. 
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Abb .  1   /   F ig .  1  

 

Abb .  2   /   F ig .  2  
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 Abb .  1 :  Ausschn i tt  (n i cht  maßstäb l i ch )  aus  B latt  Sa lzburg .  At las  (Quer-Fo l i o )  
„Geognost i sche  Karte  von  Deutsch land  und  den  um l iegenden  Staaten  i n  42  B lättern  

nach  den  vorzüg l i chsten  m itgethe i l ten  Mater ia l i en “  m it  ko lor ierten  
Kupferst ichkarten ,  herausgegeben  von  S imon  SC H R O P P  et  Comp . ,  Ber l i n  1826 .  

Maßstab  ca .  1 :  1 ,090 .000 .  Entsprechend  dem Vermerk  am l i nken  unteren  Kartenrand  
„He inr i ch  K L I E W E R  scu lp :  Ber l i n  1809“  dürfte  d ies  e ine  der  ä l testen  geo log i schen  

Darste l l ungen  Sa lzburgs  a l s  Karte  se in  (m it  7  untersch iedenen  Format ionen ) .  
E inze lne  der  Kartenb lätter ,  be i sp ie l swe ise  „Sa lzburg“ ,  entstanden  somit  17  Jahre  

vor  dem Ersche inungsjahr  1826 .  Man  verg le i che  m it  Abb .  2  (g le i cher  geograph ischer  
Bere ich ) .  

F ig .  1 :  Deta i l  v i ew  (not  to  sca le )  of  sheet  Sa lzburg .  At las  ( fo l i o  l andscape  format )  
„Geognost ic  map  of  Germany  and  surround ing  countr ies  i n  42  sheets  on  the  base  of  
exce l l entest  commun icated  mater ia l “  w i th  co loured  copper  engrav ing  maps ,  ed i ted  

by  S imon  SC H R O P P  et  Comp . ,  Ber l i n  1826 .  Sca le  approx imate ly  1 :  1 ,090 ,000 .  As  
ev ident  by  the  notat ion  „He inr i ch  K L I E W E R  scu lp :  Ber l i n  1809“  at  the  map  edge  

(bottom,  l eft ) ,  th i s  opus  may  represent  one  of  the  o ldest  geo log ic  maps  of  Sa lzburg  
(7  format ions  d i st i ngu i shed) .  S ingu lar  sheets ,  e .  g .  Sa lzburg ,  therefore  or ig i nated  

17  years  pr ior  to  the  year  of  pub l i cat ion  1826 .  Compare  w i th  f igure  2  ( idem 
geograph ic  area ) .  

 
Abb .  2 :  Ausschn i tt  (n i cht  maßstäb l i ch )  aus  der  „Geo log i schen  Übers ichtskarte  der  

Repub l i k  Österre ich  m it  tekt ung“ ,  herausgegeben  von  der  
Geo log i schen  Bundesansta l t ,  Wien  1964 .  Maßstab  1 :  1 ,000 .000 .  Bearbe i ter  Peter  

B E C K-MA N N A G E T T A ,  Mitarbe i t  Erhard  B R A U M Ü L L E R .  Man  verg le i che  m it  Abb .  1  
( g le i cher  geograph ischer  Bere ich ) .  

F ig .  2 :

on i scher  G l i eder

 Deta i l  v i ew  (not  to  sca le )  of  „Geo log ic  out l i ne  map  of  Austr ia  w i th  emphas i s  
on  tecton ic  structure” ,  ed i ted  by  Geo log ica l  Survey  of  Austr ia ,  V ienna  1964 .  Sca le  
1 :  1 ,000 ,000 .  Comp i led  by  Peter  B E C K-MA N N A G E T T A ,  ass i sted  by  Erhard  BR A U M Ü L L E R .  

Compare  w i th  f igure  1  ( idem geograph ic  area ) .  
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